



## 小諸 鶴巻繁榮の祖

# 小宮山莊助翁



このがたり



大豆粕粉碎機



小宮山莊助翁

莊助は生まれつきの几帳面さと仕事好きの性格で、新しい機械の研究開発に取り組むなど、多忙な日々を送っていました。莊助が四十一歳の時、小宮山式大豆粕粉碎機を考案し、専売特許を取得して売り出しました。大阪天王寺で開催された発明品博覧会にも出品したこの大豆粕粉碎機は、当時の農業肥料業界にとって革命的な発明でした。

鶴巻町は北国街道筋と良町の南側を並走する街筋。しかし、大正前までは水田と畠とで一軒の家もなく、そこから見渡す田圃には信越線の黒橋が見られ、一本松を経て千曲川断崖越しに川辺村の家々が見える広い耕作地でした。



▲除幕式には多くの来賓や親戚等が参列した。除幕は孫の義雄さん(当時12歳、ネクタイ姿)が行なった。



▲現在の公徳碑。向かいには鶴巣の湯、その右奥には小宮山酒店が見える。

莊助の二十三回忌となる昭和三十五年十二月一日、翁の功績をたたえ、二メートルあまりの大きさの仙台石で頌徳碑を建て、盛大な除幕式を行いました。この場所にはかつて、莊助の鉄工場がありました。

小宮山莊助翁の碑

大正三年、莊助が資材置場の建築工事を進めていたところ、田圃から大量の水が湧き出しました。莊助はそれを「鶴巻鉱泉」と名付け、地元の人々に利用してもらうように浴場を建設しました。

平成二十年代まで営業した鶴巻の湯は、小諸で最後の銭湯でした。



平成 20 年 営業していた頃の写真。当時の店看板や男湯女湯の札、煙突がそのまま残る。(※現在は個人宅)



(写真提供:由村雅之様/ブログ「風呂屋の煙突」より)

小山邦太郎氏と莊助

翁は明治二年小諸町に生れ若くして鐵工業を志し幾多の辛酸をなめ遂に天與の才能と不拔の意志とを以て克く專賣特許小宮山式豆粕粉碎機の完成を致し農民労力の節約に益する所多大なるものであつた翁は性來豪快で溫容亦玉の如く推されて町會議員には区長など公職に盡す事將に半世の長きに及び別けて其の昔此處の畠地をトして鐵工場を建設偶々鑛泉を發見して大衆浴場を興し旺んに鶴巻町繁栄の礎を築かれた其の功績は是に鶴巻開發の元祖として永へに後世に傳ふ可きものである茲に先人の徳行を偲び有志相謀りて此の碑を建てた次第である





昭和三十五年十一月吉晨  
參議院議員小山邦太郎謹書



▲ 碑の除幕式で祝詞を述べる小山邦太郎氏(昭和 35 年)  
「小宮川はんせいの町を大いによることでおられるだろう」と挨拶した

小諸の製糸業、純水館の発展に寄与した小山邦太郎氏は、大正十二年から十八年間衆議院議員、昭和三十一年から十七年間参議院議員として国政に参与し、公共の福

小山邦太郎氏と莊助

祉の増進、文化・産業・経済の發展などに著しい功績をあげた人物で、やがて昭和二十九年には初代小諸市長となり、今日の小諸市の基礎を築いた人物です。

邦太郎氏は大正十三年、三十五歳のときに純水館の五つの工場と佐久蚕種株式会社を統合し、株式会社純水館を設立し社長に就任しました。

昭和のはじめ、全盛期ともいえる純水館は一九六〇釜、職工数二五〇人の製糸会社となつておる、長野県内において片倉、郡是鐘紡と共に四大製糸企業の一つとして一大勢力を誇つており、その成長に伴う設備の拡張は、小諸の鉄工所を総動員しても追いつかないほどでした。

莊助の鉄工場も純水館の機械設備の一部を担当しており、いくら働いても間に合わないほど多忙を極めました。しかも鶴巻にあつた莊助の作業場は手狭であり、いよいよ

いよ純水館の要望に応えられなくなつてきました。

そうして工場の拡張が急務となつた莊助は昭和二年、小諸駅を下に見る南町に株式会社小諸鉄工所を設立しました。この小諸鉄工所は莊助が社長となり、小山邦太郎氏を顧問に迎えました。そして実質的な運営は莊助の息子練三に任せていきました。

莊助と鍊三の小諸鉄工所は、諏訪の大手鉄工所のような会社でなければ造れない大型のボイラーパーを製造して純水館に納入する事ができました。

製糸工場は大量の蒸気を必要としたので、鍊三は得意な計算尺を用いて、径八尺、全長二十一尺もあるランカッシャーボイラーパーを設計し、短納期で製造から据え付けをしました。

これにより小諸鉄工所は、純水館の小山邦太郎氏から厚い信頼を受けたのです。

#### ▲ 乃本將軍上臘の小諸キネマ俱楽部

鶴巻を一大繁華街にしたいと考えた莊助は、大正九年、鶴巻に演芸場を興しました。莊助五十一歳の時でした。

このとき設立した株式会社鶴巻館は、大正十三年の全国映画館便覧に、「県下二十三軒の中「鶴巻館・北佐久郡小諸町」として掲載されています。

その後、映画館は志村歌次郎氏に鶴巻演芸館として引き継がれ、「松竹系の常設映画館」「小諸キネマ俱楽部」となって、小諸住民の娯楽の殿堂として時代を生き抜きました。全盛期のキネマ俱楽部の宣伝方法は奇抜で、宣伝ピラを百円札紙幣に似せた偽札事件や、召集令状に似せて各戸に配布するなど、世間を驚かせていました。

しかし、やがて来るテレビジョン普及の流れには勝てず、昭和六十年頃閉館となりましたが、当時の上映作品と共に、小諸キネマは懐かしい記憶となっています。



• 项目 201 项目风险管理入门：敏捷型项目管理（第 1 版）· 项目管理与实践

## 息子の錬三と荘助

小宮山錬三は、荘助といちの間に生まれ、父荘助が鉄工業を盛んにしたいとの願いから、息子たちを金偏（かねへん）の錬三、錬三と命名しました。母いちは錬三が六歳の時に亡くなり、早くに母を失つた寂しさから、錬三はキリスト教の教えに救いを求めるようになりました。

高等科時代、勉強好きで、肉体的にも人一倍強く健康でした。千曲川や高い山や自然が大好きだった錬三は、浅間山へは一日に2回も登ることができました。

大正八年、十八歳の時、東京高等工業学校（現在の東京工業大学）の附属職工徒弟学校で本格的に工業技術を習得しました。ここで学んだボイラーの設計、橋梁の設計、強度計算などの技術は、錬三の以後の仕事に發揮され、鉄骨製の火の見櫓や、大久保の鉄骨の吊橋（昭和八年千曲川）や根々井の鉄橋（湯川）などの実績に繋がりました。

また、昭和二年、荘助が興した株式会社小諸鉄工所は、錬三の技術もあって東信随一の鉄工所と言わるようになりました。



▲ フランシスター・ビン水車の発電機。中央に星野嘉助氏。右前が錬三。（写真提供：星野リゾート様）

## 荘助の残した手記

### 小諸町東南部発展

荘助は大阪の天王寺付近の盛場を参考にし、鶴巻を料理飲食店や芸妓置屋で盛り立て、歓楽街として繁栄させることを考えました。その経過を「小諸町東南部の発展」と題した手記に残しています。

『小諸町与良町の南西は全て田畠で一戸の住家もなく、敷設電話の移転、電灯の招致等に相当の苦心をし、戸の家屋と長屋を建設したところ、他町村より移住する者が増え、大正五年九月には約三十戸を数え、その町名を鶴巻町と銘名した。大正七年には鶴巻芸妓の数二十名、料理店、飲食店も二十余名を数えた。』（抜粋）

昭和の時代、鶴巻は歓楽街として大きく発展しました。所狭しとお店が立ち並び、夜はたくさんの人とタクシーが行き交い、ネオンとともに歌声が朝まで聞こえていました。やがて鶴巻の栄華も徐々に過去の記憶となっていました。映画館かつての賑やかだった時代は人々の記憶に残り、今も懐かしく語り継がれています。

（星野嘉助著「努力と信仰の人」より）



（写真提供：中村雅之様／ブログ「風呂屋の煙突」より）

た豊恵は、家族で松本へ移住し錬三を療養させる事にしました。

しかし昭和十六年、錬三は友人の八盛院で療養を続けましたが、病気を患つてすぐに帰国し、松本と4人の子を残し四十一年の生涯を閉じました。

（星野嘉助著「努力と信仰の人」より）

## 鶴巻町 昭和25年～30年頃の住居図

（平成29年7月製作 神津 健壽）



